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永安林业否认“涉矿” 称盗采稀土已被制止

记者在现场看到，盗采稀土坑大若篮球场，盗采工艺简陋

证券时报记者 朱中伟

近日， 一篇关于公司林地因含

有稀土矿而遭盗采的报道将永安林

业 （

000663

） 推到了风口浪尖，

15

日、

16

日两天， 公司股票被牢牢封死

在涨停板上。 股价出现异动后， 证券

时报记者随即赶赴当地， 对公司 “涉

矿” 一事进行调查。

记者在当地调查了解到， 上市公

司和当地居民大部分都没想到永安林

业能和稀土矿扯上什么关系。

5

月

16

日早晨， 在位于福建中部山城永安的

永安林业办公大楼， 公司证券事务代

表黄荣对记者大吐苦水： “我们是林

业公司， 不懂矿业， 这两个涨停板实

在莫名其妙。”

据黄荣介绍， 去年来永安林业确实

有零星林地因盗采稀土而发生植被遭破

坏的情况， 不过受损金额并不大， 而且

地质矿产主管部门从来没有在公司林

地范围内进行过资源勘察， 究竟是不

是稀土矿， 其品质和储量如何也都无

从考证， 市场上关于公司 “涉矿” 的

传闻很不靠谱。 此外， 稀土盗采的行

为不仅是发生在公司林地上， 省内其

他林地上也有发现。

从永安市区出发， 沿着崎岖的山

路驱车大概一小时左右， 记者来到位

于永安、 明溪和清流三市交界的永林

十里桥工区一处盗采点。 这个盗采点

位于一处小山包， 虽然现场已经被重

新种植上马尾松树苗， 不过盗采的痕

迹依然清晰可见。 非法盗采者将山体

挖出了一个篮球场大小面积的深坑，

其中还有两个简易的堆池， 池底铺着

黑色的塑料隔膜， 一些被砸碎的塑料

导管散落在地面。

据永安林业森林经营公司负责人

介绍， 这种盗采稀土的工艺是从稀土

盗采严重的邻省江西流传过来的， 方式

很简陋， 就是在含有稀土矿的地面钻若

干个孔洞， 然后灌入草酸、 硫酸氨等药

水， 再通过塑料导管从山包底部引入相

邻的简易堆池中进行沉淀提取。

该负责人介绍说， 永安林业在永安

境内共有林地

110

万亩， 涉及到

180

余

个自然村， 分布范围很大。 去年来， 公

司在日常巡林护林中发现有盗采稀土的

现象， 随即进行制止， 但是由于公司方

面没有执法权， 对于发生在公司林地上

的稀土盗采行为， 只能向有关部门汇

报， 由政府方面进行取缔。 此后， 经过

政府方面成立专门小组进行整治， 已发

现的稀土盗采行为已经得到制止， 目前

尚未发现新的盗采行为。

专家介绍， 实际上， 经过这种简

易方式加工出的产物就是稀土湿矿。

据了解， 高峰期， 一吨稀土湿矿的市

价高达

30

万元， 不过， 随着国家对稀

土非法开采整治力度的不断加大， 特

别是稀土专用发票的推出， 目前市价

已经出现较大回落， 大概每吨价格在

10

余万元左右。

由于去年来， 为保持森林覆盖率，

福建省出台了木材限伐政策， 主营林业

和人造板的永安林业经营业绩受到重大

影响，

2011

年出现

4700

万元的亏损。

因此， 此次公司林地被曝出含有稀土矿

产， 顿时引发了市场对公司转型矿业的

预期。

不过， 采访过程中， 永安林业方面

对此予以了坚决否认。 黄荣认为， 一方

面国家对稀土开发的政策非常严格， 另

一方面公司的主业是林业及人造板， 根

本没有资格和能力对稀土矿资源进行勘

探， 未来也没有从事矿产开发和利用的

打算， “即使林地下含有稀土资源， 其

所有权也是属于国家， 和公司没有任何

关系。”

提高能效准入标准、超高效产品设较高补贴标准、打击骗补虚标能效行为

国家

265

亿财政补贴 助力家电业走出阴霾

证券时报记者 王瑾

预期家电补贴政策出台， 近日家电

板块整体上涨。 今日谜底揭开， 国家决

定财政补贴

265

亿元， 启动推广符合节

能标准的空调、 平板电视、 电冰箱、 洗

衣机和热水器， 推广期限暂定一年。

由于以旧换新、 家电下乡、 空调高

效节能补贴三大家电业鼓励政策纷纷到

期， 加上国内外宏观形势的变化， 此次

新补贴政策的推出早有预期。 家电行业

人士预计， 高能效节能家电产品获得补

贴， 将成为家电下乡、 以旧换新等激励

政策之后家电行业新的发展引擎。

此次新政策强调，

265

亿元是用于补

贴节能家电等产品消费， 另外， 还将安

排

22

亿元支持推广节能灯和

LED

灯、

60

亿元支持推广

1.6

升及以下排量节

能汽车、

16

亿元支持推广高效电机。

从政策来看， 针对此前补贴政策

中出现了骗补、 杂牌企业 “借尸还魂”

等现象， 此次节能补贴标准较高， 并

要求提高能效准入门槛， 加快制修订

重点用能产品能效标准。 政策强调，

对超高效产品设立较高补贴标准， 依

法打击骗补、 虚标能效行为。 对存在

骗补行为的推广企业和销售企业， 取

消其推广资格， 加倍扣减相应补贴资

金， 追究企业负责人责任。 此次补贴

政策， 对达到 “领跑者” 能效指标的

超高效产品设立较高补贴标准。

此外， 政策提出严格能评制度，

对新上项目采用风机、 水泵、 空压机、

电机、 空调、 照明器具等要达到国家

1

级能效标准， 并将产品能效指标列入设

备招标文件和采购合同。

业内人士认为， 补贴政策对家电企

业的业绩拉动是毋庸置疑的， 新一轮家

电能效补贴政策的出台， 将进一步引导

高效节能产品消费， 推动家电产业结构

升级， 带动行业走出目前的低迷。

据商务部数据， 截至

2012

年

4

月

底， 家电下乡政策， 全国累计销售家电

下乡产品

2.41

亿台， 实现销售额

5674.9

亿元， 发放补贴

661.9

亿元； 家电以旧换

新政策中，

2011

年全国家电以旧换新共

销售五大类新家电

9248

万台， 拉动直接

消费

3420

多亿元。 而在此前空调高效节

能产品推广补贴政策中， 根据年报， 仅

格力和美的，

2009~2011

年累计收到节能

补贴就达近

80

亿元。

国金证券家电行业分析师王晓莹认

为， 各类家电补贴对于上市公司的业绩

影响主要体现在两方面， 对于行业需求

量的刺激从而带动上市公司的收入增

速， 对于上市公司销售费用的节省从而

贡献利润率。

资料显示， 从

2008

年

~2011

年家

电上市公司的业绩增速可见， 各类补贴

对于上市公司的业绩影响积极， 尤其是

补贴叠加的

2010

年和

2011

年。 单从空

调节能补贴政策来看， 在政策实施的

2009

年

6

月

~2011

年

6

月期间， 格力、

美的的收入增速明显高于行业。

京威股份昨日午后复牌

称符合上市条件

� � � �对于是否符合上市条件的质疑，

京威股份 （

002662

） 昨日午间发布澄

清公告， 称符合上市条件， 公司股票

昨日

13:00

起复牌交易。

京威股份称， 已发布于

2012

年

5

月

30

日召开临时股东大会的通知，

股东大会届时将依法选举产生新的监

事， 待新的监事选出后， 周剑军辞职

生效， 其通过上海华德所持公司

675

万股将被认定为社会公众持股， 社会

公众持有公司的股份比例将恢复到

25%

， 符合上市条件。 为此， 公司股

权分布问题将得到有效解决。

媒体质疑文章表示， 公司之前宣

布随着周剑军的辞职和监事的改选，

周剑军通过上海华德持有的

675

万股

自动转变成社会公众股的假设与现有

规定并不相符。 报道认为， 过去十二

个月内， 曾担任过董事、 监事及高级

管理人员的， 也是上市公司关联人，

不属于社会公众。 这就是说， 周剑军

在辞去监事会主席一职一年之内， 对

京威股份而言， 都不属于社会公众。

京威股份称， 按照深交所有关规

定， 社会公众是指除了以下股东之外

的上市公司其他股东： 持有上市公司

10%

以上股份的股东及其一致行动

人； 上市公司的董事、 监事、 高级管

理人员及其关联人。 同时， 京威股份

称， 根据规定， 周剑军辞去监事职务

后

12

个月内， 其控制的上海华德仍

为公司的关联方。

从媒体的表述及公司的澄清来

看， 双方争议焦点主要在 “上市公司

的董事、 监事、 高级管理人员及其关

联人” 的指代， 即问题的关键在于：

上述规定是指代的 “上市公司董、

监、 高和董、 监、 高的关联人”， 还

是 “上市公司董、 监、 高及上市公司

的关联人”？

5

月

7

日， 京威股份发布了股权

分布连续

10

个交易日不符合上市条

件的风险提示， 因副总王立华买入公

司股票

6300

股导致公司因股份分布

不符合上市条件而存在退市的风险。

截至

5

月

18

日， 公司如果未解决社

会公众股低于公司股份总数的

25%

的

问题， 将连续

20

个交易日不具备上

市条件， 深交所将于

5

月

21

日对公

司股票实施停牌。

(

范彪

)

大股东内斗银行紧张

政府介入缓解美达股份僵局

� � � �大股东股东层面的斗争已经影

响到美达股份 （

000782

） 的正常经

营， 直至政府介入， 紧张的银行才

放下心来。

美达股份今日公告称，

4

月

12

日， 公司已发布公告， 鉴于公司相对

控股股东广东天健实业集团有限公司

股东纠纷不断升级， 导致公司董事会

换届工作迟迟未能落实。 与公司有业

务往来的相关合作银行， 因担心公司

董事会无延续性和经营团队的不稳

定， 陆续采取冻结美达股份授信额度

的风险控制措施， 已直接影响了公司

原料采购和组织生产， 导致

2

条聚合

生产线停车。

4~5

月份以来， 美达股份采取调

整生产安排、 调整销售策略等综合措

施应对。 近期， 在政府部门以及有关

各方的共同努力下， 原有的问题和矛

盾正逐步得到缓解。 与公司有业务往

来的相关合作银行恢复信心， 截至

5

月

16

日， 已开始全面提供对公司的授

信额度支持。 公司原材料采购已按计

划进行， 生产经营有望尽快全面恢复。

公开资料显示， 天健集团三位股

东梁广义、 梁少勋、 梁伟东， 分别持

股

33.34%

、

33.33%

、

33.33%

。 天健

集团则持有美达股份约

8000

余万股，

占公司总股本

20.23%

， 为公司控股

股东。 其他股东都为中小投资者和部

分基金、 资产管理公司等， 目前其他

股东单独持公司股份没有超过总股本

3%

的。 自去年

9

月， 梁广义、 梁少

勋因涉嫌单位行贿， 被司法机关采取

强制措施以来， 美达股份内讧问题不

断被暴露和激化。

(

范彪

)

中国石油联手国际能源企业

开发加拿大液化天然气项目

� � � �中国石油 （

601857

）、 壳牌加拿

大有限公司、 韩国天然气公司和日本

三菱公司昨日宣布， 将联合开发在加

拿大不列颠哥伦比亚省凯提马特建厂

出口液化天然气的项目计划。 其中，

壳牌拥有该项目

40%

权益， 韩国天

然气、 日本三菱以及中国石油各拥有

20%

权益。

据了解， 加拿大液化天然气项目

包括天然气液化厂、 液化天然气储存、

出口设施、 海上装卸、 海运设计和建

设与运营。 项目一期由两个液化天然

气处理装置组成， 每个装置年处理能

力为

600

万吨， 今后可能规划扩建至

4

个装置， 年处理能力达到

2400

万

吨。 在通过政府审批和投资决策后，

项目将在

2015

年前后进入开发阶段，

在

2020

年前正式启动。 目前， 与原

住民及项目所在地社区居民就项目进

行的协商已同步启动。 （邹昕昕）

图片新闻

� � � �山东辖区上市公司投资者关系互动平台昨日正式开通。 该平台由山东证监局、 山东上市公司协会依托深圳证券交易

所、 深圳证券信息有限公司建立。 山东上市公司高管人员通过网络在线交流形式， 通过互动平台与投资者进行 “一对

多” 形式的沟通与交流。 山东证监局局长徐铁（左二）、上市一处处长舒萍（右一）出席了开通仪式。 贾小兵

/

供图

华天科技合资成立矿业公司

� � � �越来越多的公司与矿惹上关系。

华天科技 （

002185

） 今日公告称，

5

月

10

日， 公司与甘肃省核地质二一

九大队签署合作协议， 双方同意合资

设立天水中核华天矿业有限公司。 矿

业公司主要从事金矿及其他矿产资源

的勘探、 开采、 加工与销售业务。

上市公司涉矿似乎已经成为常

态。 近期， 科学城、 闽东电力、 明星

电力、 司尔特、 靖远煤电、 盛屯矿业

等近

8

家上市公司争相涉矿。

矿业公司注册资本

1000

万元，

其中华天科技以出资

700

万元， 占注

册资本的

70%

， 二一九大队以出资

300

万元， 占注册资本的

30%

。 矿业

公司作为探矿权的承接单位和组织勘

查的实施单位， 并承接采矿权， 负责

开采及销售。

华天科技称， 本次投资设立矿业

公司， 将进一步提升公司成本控制能

力， 有效消化黄金等材料价格高企的

压力， 有利于公司延伸产业链。 此

外， 公告还指出， 结合甘肃地区等西

部区域的丰富矿产资源优势， 成立矿

业公司为大力发展新业务展开积极探

索， 培育新的增长点。

同时， 华天科技也提示， 矿业公

司设立后， 矿业权取得、 矿产开发尚

需获得批准， 预计获得批准的时间存

在不确定性。 （王瑾）

加多宝对商标败诉“深感失望” 称有能力再创辉煌

公司一季度销售增长

30%

证券时报记者 尹振茂

“我们对商标裁定结果深感失望

和遗憾， 但这一裁定对加多宝的市场

不会出现任何影响。” 在昨日召开新闻

发布会上， 加多宝品牌总监王月贵强

调， 对未来市场的信心是拥有凉茶创

始人王泽邦的祖传配方。

据其介绍， 加多宝一季度销售数

据同比增长了

30%

， “旺季还没有开

始”。 而另一方面， 广药集团相关人士

接受证券时报记者采访时称， 该公司

也拥有王老吉的配方， 加多宝所说的

祖传秘方并不具有唯一性。

5

月

11

日， 王老吉商标之争尘埃

落定。 中国国际经济贸易仲裁委员会

裁决， 广药集团与加多宝母公司鸿道

集团签订的关于王老吉商标使用补充

协议无效， 鸿道集团需停止使用王老

吉商标。

对此， 加多宝品牌总监王月贵会上发

布声明称， 这对于加多宝上下多年来付

出的努力是一个沉重打击， “深感失望

和遗憾”， 并希望相关单位和部门保持冷

静克制， 共同维护凉茶行业的大好局面。

王月贵引用

AC

尼尔森的数据称，

加多宝一季度销售数据同比增长了

30%

， “市场结果告诉我们， 加多宝完

全有信心对未来充满希望， 有能力再创

辉煌。”

不过， 对于记者接下来关于一季度

出货量的疑问， 王月贵却未予正面回

应。 对于是否下调今年销售目标的传

闻， 王月贵表示没有听说这个消息， 称

“旺季还没有开始”。

一位长期关注食品饮料行业和王老

吉的行业分析师对记者表示， 王老吉

2009

年以来的市场增长有限， 在此情

况下， 未来加多宝的凉茶市场份额能

否获得持续而有效的增长还需进一步

观察。

而在上个月， 广药集团子公司王

老吉药业调高了今年的销售目标， 并

新增两条生产线， 预计下月正式投

产， 产量至少

500

万标箱一年。

对于王老吉的品牌问题， 加多宝

方面刻意淡化快消品的品牌特性， 王月

贵强调， 对未来市场的信心是拥有凉茶

创始人王泽邦的祖传配方， “对于快消

品来说， 口味是决定性因素， 加多宝有

信心再创辉煌， 并反复强调 “产品是载

体”。

在中国传媒大学广告学院院长黄

升民看来， 没有加多宝的努力不会有

今日王老吉的成功， 但正因为王老吉

太成功了， 加多宝要塑造自己的新品

牌将会比较难。 他认为， 快消品的渠

道多是品牌带动类型， 只要王老吉的

品牌还在， 经销商团队不难招募。

对于广药索赔的问题， 加多宝回应

称： “我们都有责任维护好凉茶产业，

索赔问题不存在。”


